



Febrero 2020 | Número 123 – Año XIII

Sumario

Noticias de la Unión Europea

- > La Comisión anuncia una "guía" para viajeros que regresen de zonas afectadas por el coronavirus
- > Presentado el Plan Europeo de Lucha contra el Cáncer
- > Europa vigilará el suministro medicamentos de China contra el coronavirus para evitar desabastecimiento
- > PGEU: Los farmacéuticos europeos dedican 6,6 horas semanales a los desabastecimientos
- > Informe Europeo sobre VIH/SIDA
- > Estándar internacional para informar de efectos secundarios
- > Reunión del comité de seguridad de la EMA (PRAC)

Noticias de países europeos

- > **Reno Unido:** Piloto de servicio de medición de hipertensión arterial en farmacias comunitarias
- > **Estonia:** Record de vacunación en farmacias contra la gripe
- > **Francia:** Venta de medicamentos por internet
- > **Alemania:** Nueva legislación sobre desabastecimientos
- > **Finlandia:** Los precios de los medicamentos continúa bajando

Noticias internacionales

- > **Argentina:** Acuerdo para pagar la deuda a las farmacias
- > **Estados Unidos:** Empleados de cadena de farmacias denuncian estrés y objetivos inalcanzables
- > **OMS:** Plan de mejora del acceso a transfusiones de sangre

Noticias de la Unión Europea

Comisión Europea

La Comisión anuncia una "guía" para viajeros que regresen de zonas afectadas por el coronavirus

La Comisión Europea ha anunciado que publicará una guía con información para viajeros que provengan de zonas afectadas por el coronavirus, después de que el virus se haya trasladado a Europa, siendo el norte de Italia la región más afectada con doce muertos y más de 350 casos registrados

En una rueda de prensa en Roma, la comisaria de Sanidad y Seguridad Alimentaria, Stella Kyriakides, explicó que Bruselas lanzará una guía de información para viajeros que regresen de zonas afectadas por el virus. En todo momento reiteró el mensaje de transparencia para facilitar la coordinación entre países y evitar "enfoques divergentes" dentro de la Unión.

La comisaria pidió que no se extienda el alarmismo ante la propagación del coronavirus en Italia. "Estamos ante una situación preocupante, pero no debemos caer en el pánico", declaró y ha pedido aumentar la vigilancia ante "casos de desinformación" en torno a la crisis sanitaria y evitar "situaciones de xenofobia" que pongan en cuestión el trabajo de las autoridades públicas.

Asimismo, Kyriakides reiteró el apoyo de los Veintisiete a mantener abiertas las fronteras, ya que el cierre, a su juicio, es una medida "desproporcionada e ineficaz", aunque en todo caso es una medida que compete a los estados miembro.

La encargada comunitaria de Sanidad se comprometió a "asegurar que se da todo el apoyo a los países miembro", tanto a Italia como al resto, y ha indicado que ha pedido a los Veintisiete que "actualicen" sus planes ante pandemias sanitarias con el objetivo de incluir nuevas capacidades de diagnóstico. "Todos los estados miembro tienen que informar sobre sus planes de preparación y cómo piensan implementarlos", ha afirmado.

Gestión

Kyriakides se reunió en Roma con el ministro italiano del ramo, Roberto Speranza, el director de la OMS en Europa, Hans Kluge, y la directora del ECDC, Andrea Amon. Desde entonces, expertos de la Comisión europea y de la OMS trabajan en el terreno en Italia para ayudar en la gestión y control de esta crisis sanitaria.

Por su parte, el director de la OMS en Europa ofreció una actualización con los datos que tiene la organización sobre la incidencia del coronavirus, a fecha de 25 de febrero. Según sus cifras, se cuentan 80.980 casos a nivel mundial, en 33 países distintos, con una mortalidad del 1 por ciento en China y que aumenta hasta el 2 por ciento en el resto del mundo.

Desde el enfoque europeo, Kluge explicó que "solo 3%" de los casos se registran en regiones fuera de China. "No hay motivos para entrar en pánico y para no confiar en lo que está haciendo las autoridades de Italia", ha asegurado

(Fuentes: <https://www.infosalus.com/asistencia/noticia-coronavirus-bruselas-anuncia-guia-viajeros-regresen-zonas-afectadas-coronavirus-20200226142335.html>)

Presentado el Plan Europeo de Lucha contra el Cáncer

El pasado 4 de febrero se celebró en el Parlamento Europeo un acto conmemorativo por el Día Mundial contra el Cáncer. Con este motivo la Comisión Europea puso en marcha una consulta pública, abierta a ciudadanos y colectivos, a nivel de la Unión Europea sobre el Plan Europeo de Lucha contra el Cáncer.

El acto, inaugurado por la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, reunió a ciudadanos, pacientes con cáncer que compartieron sus testimonios personales, así como a un amplio abanico de partes interesadas, desde líderes políticos hasta profesionales sanitarios y ONGs.

Durante el acto, von der Leyen señaló que, “Todos tenemos un amigo, un compañero o un familiar que ha pasado por ello. Todos hemos experimentado ese sentimiento de tristeza e indefensión. Pero hay algo que podemos hacer, tanto individual como colectivamente, tanto a nivel de los Estados miembros como de la Unión Europea. No partimos de cero, por supuesto, pero podemos hacer mucho más que lo que estamos haciendo.”.

Por su parte, el vicepresidente para la “Promoción de nuestro Modo de Vida Europeo”, Margaritis Schinas, declaró que “el Plan Europeo de Lucha contra el Cáncer es un nuevo e importante paso hacia delante en la consecución de esos ideales e inicia una nueva era en materia de cuidados y prevención del cáncer. Diseñemos juntos un Plan Europeo de Lucha contra el Cáncer que esté centrado en el paciente, que aporte esperanza y brinde oportunidades a todos los pacientes europeos, así como a sus familias y amigos. ¡Podemos ganar esta batalla!”.

Por último, Stella Kyriakides, comisaria de Salud y Seguridad Alimentaria, afirmó que el “cáncer es un ámbito en el que los ciudadanos esperan medidas decisivas por parte de la Unión. Una Europa que se esfuerza por lograr más resultados es una Europa que escucha a sus ciudadanos y se preocupa por su bienestar. En eso consiste el Plan Europeo de Lucha contra el Cáncer: en establecer la diferencia para los ciudadanos, los pacientes y los sistemas sanitarios europeos.”

Medidas

El Plan Europeo de Lucha contra el Cáncer, que se presentará en el último trimestre de 2020, propondrá medidas en cada fase clave de la enfermedad:

- **Medidas de prevención:** Este tipo de medidas podría incluir una mejora del acceso a dietas saludables, una mejor cobertura de la vacunación, medidas destinadas a reducir los factores de riesgo medioambientales, como la contaminación y la exposición a sustancias químicas, u otras como el fomento de la investigación y la sensibilización.
- **Detección y diagnóstico precoces:** entre las medidas destinadas a mejorar los resultados sanitarios mediante el diagnóstico precoz podrían incluirse el aumento de la cobertura de la población objetivo en materia de cribado de cáncer, un mayor uso de las soluciones digitales y la prestación de una asistencia técnica más completa a los Estados miembros.
- **Tratamiento y cuidados:** las medidas para mejorar los resultados en materia de cuidados y de tratamiento del cáncer podrían incluir la mejora del acceso a tratamientos “de calidad”, la adopción de nuevas terapias, medidas que garanticen que los medicamentos esenciales estén disponibles a precios asequibles y el fomento de la innovación y la investigación.
- **Calidad de vida:** podrían incluirse medidas para mejorar la reinserción profesional y prevenir la discriminación, así como la prestación de cuidados paliativos y la transferencia de buenas prácticas.

(Fuente: https://ec.europa.eu/health/non_communicable_diseases/events/ev_20200204_es)

Europa vigilará el suministro medicamentos de China contra el coronavirus para evitar desabastecimiento

Los ministros de Salud de la Unión Europea han acordado este jueves en Bruselas reforzar la coordinación e intercambio de información en la gestión de la respuesta a la amenaza del virus coronavirus (Covid-19) y "vigilar" el riesgo de desabastecimiento de medicamentos y equipos importados desde China, si bien han insistido en que el riesgo de contagio en la UE es "bajo" y que los sistemas de salud nacionales están "bien preparados" para hacer frente a un aumento de los casos.

"Existe preocupación por el futuro suministro de sustancias activas de fármacos que hasta hoy se producción sobre todo en China", ha indicado el ministro croata de Salud y presidente de turno de la UE, Vili Beros, en una rueda de prensa al concluir la reunión extraordinaria de los Veintisiete.

Antes de que arrancara el encuentro en Bruselas, algunos países habían apuntado la necesidad de mejorar la coordinación y ponerse de acuerdo en una respuesta común ante la epidemia, así como la necesidad de identificar riesgos y prever medidas de contención.

En este sentido, el titular alemán del ramo, Jens Spahn, alertó a su llegada de que "bastantes componentes activos" utilizados para en Europa proceden de China, en especial de la provincia de Hubei, e instó a que la Comisión Europea asumiera la tarea de vigilar la cadena de suministro.

La Academia de Farmacéuticos francesa también emitió un comunicado alertando de esta dependencia de China por parte de los laboratorios europeos, en un comunicado publicado horas antes de la reunión a Veintisiete, y llamó a la UE a "relocalizar la producción" de estas sustancias activas.

En la declaración consensuada por los ministros, el bloque recoge la petición y encarga al Ejecutivo comunitario evaluar las consecuencias para la salud que pueden tener brotes como el del coronavirus en la "disponibilidad de medicamentos en la UE y en la seguridad de las cadenas (de abastecimiento)".

Esta tarea, añaden los ministros, deberá cumplirla la Comisión en colaboración con la Agencia Europea del Medicamento y con las agencias nacionales.

La comisaria de Salud, Stella Kyriakides, ha confirmado que tomarán esta iniciativa aunque ha recalcado que por el momento ni los organismos internacionales ni las agencias europeas tienen datos que hagan temer el desabastecimiento "en próximos meses".

Demanda

Además ha confirmado que "una gran cantidad, casi el 50% de los equipos de protección, se producen en China" y que ante esta situación han contactado con la industria europea para asegurar que podrían hacer frente ante un aumento drástico de la demanda.

Kyriakides también ha sido tajante al descartar que la situación en Europa haga pensar por ahora en que fuera necesario cerrar la frontera exterior del espacio de libre circulación Schengen para frenar el virus, si bien ha pedido no bajar la guardia y reforzar las medidas de control y prevención en las estrategias nacionales para encarar cualquier cambio en la evaluación de riesgos.

(Fuente: <https://www.infosalus.com/farmacia/noticia-ue-vigilara-suministro-equipos-medicamentos-china-contra-coronavirus-evitar-desabastecimiento-20200213143322.html>)

Los farmacéuticos europeos dedican 6,6 horas semanales a los desabastecimientos

De forma anual, la Agrupación Farmacéutica Europea (PGEU) realiza una encuesta entre sus miembros para trazar un mapa del impacto del desabastecimiento de medicamentos desde la perspectiva de los farmacéuticos comunitarios. Los resultados de la encuesta sobre desabastecimiento de 2019 abarcan las respuestas de 24 países europeos, y entre los principales resultados de la encuesta:

- Todos los países habían experimentado desabastecimiento de medicamentos en las farmacias comunitarias durante los últimos 12 meses, y la gran mayoría (87%) de los encuestados indicaron que la situación había empeorado con respecto a 2018.
- Todos los tipos de medicamentos se ven afectados por el desabastecimiento de medicamentos en las farmacias comunitarias.
- En la mayoría de los países que respondieron (67%), más de 200 medicamentos fueron catalogados como con problemas de suministro en el momento de completar la encuesta.
- Todos los países que respondieron creen que el desabastecimiento de medicamentos causa ansiedad e incomodidad a los pacientes. La interrupción de los tratamientos (75% de los países), el aumento de los copagos como resultado de alternativas más caras/no reembolsadas (58%) y el tratamiento subóptimo/de inferior eficacia (42%) también se perciben como consecuencias negativas del desabastecimiento de medicamentos en los pacientes.
- En la mayoría de los países encuestados, se cree que el desabastecimiento afecta a las farmacias comunitarias debido a la pérdida de confianza de los pacientes (92% de los países), las pérdidas financieras debido al tiempo invertido para mitigar el problema de suministro (82%) y la menor satisfacción de los empleados (79%).
- Se dan importantes diferencias entre los países europeos a efectos de soluciones legales que los farmacéuticos comunitarios puedan ofrecer en caso de desabastecimiento. La sustitución de genéricos (79% de los países), la obtención del mismo medicamento de fuentes alternativas autorizadas (como otras farmacias) (63%) y la importación del medicamento de un país donde esté disponible (46%) son las soluciones ofertadas en la mayoría de los países europeos.
- El tiempo que el personal de las farmacias dedica a hacer frente a esta grave falta de suministro de medicamentos ha pasado de 5,6 horas semanales (2018) a 6,6 horas semanales de media.
- El 25% de los países que respondieron indicaron que aún no existe un sistema de notificación de desabastecimientos que pueda ser utilizado por los farmacéuticos comunitarios de su país, a pesar de que éstos a menudo experimentan o prevén dificultades de abastecimiento antes de que la industria o los mayoristas se den cuenta de que hay o habrá un problema.
- Los farmacéuticos comunitarios reciben la información necesaria sobre desabastecimientos en la mayoría de los países de los mayoristas (71%), las agencias de medicamentos (67%) y las organizaciones de farmacia (42%).

El Presidente de la PGEU, Duarte Santos, comentó al respecto que “los resultados de 2019 destacan la alta incidencia, el continuo aumento del número de desabastecimientos en la mayoría de los países y su impacto diario en los pacientes y la práctica farmacéutica. También señalan el vacío existente en la información necesaria, las herramientas y las opciones legales disponibles para los farmacéuticos comunitarios en muchos países europeos para proporcionar soluciones a los pacientes en caso de desabastecimiento. Recomendamos encarecidamente a los políticos y a las partes interesadas que tomen nota de esta marcada tendencia y actúen en consecuencia”.

(Fuente: www.pgeu.eu)

Centro Europeo para la Prevención y el Control de Enfermedades (ECDC)

Informe Europeo sobre VIH/SIDA

El pasado 10 de enero, el Centro Europeo para la Prevención y el Control de Enfermedades (ECDC) publicó el informe “Seguimiento de la aplicación de la Convención de Dublín sobre la colaboración en la lucha contra el VIH/SIDA en Europa y Asia Central: informe de progreso de 2018”. En este se ofrece información de interés sobre resultados de políticas públicas aplicadas.

(Fuente: <https://www.ecdc.europa.eu/sites/default/files/documents/HIV-men-who-have-sex-with-men-Dublin-declaration.pdf>)

Agencia Europea del Medicamento (EMA)

Estándar internacional para informar de efectos secundarios

En su reunión de diciembre de 2019, el Consejo de Administración de la Agencia Europea del Medicamento (EMA) acordó el uso obligatorio de un formato internacional consistente, el formato ISO ICSR, para informar de casos individuales de presuntos efectos secundarios farmacológicos en pacientes de todo el mundo. El uso de la nueva norma internacional será obligatorio a partir del 30 de junio de 2022 y viene recomendado por el Comité de Evaluación de Riesgos de Farmacovigilancia (PRAC) de la propia Agencia.

(Fuente: <https://www.ema.europa.eu/en/news/ema-management-board-highlights-december-2019-meeting>)

Agencia Europea del Medicamento (EMA)

Reunión del comité de seguridad de la EMA (PRAC)

En la última reunión del comité de seguridad (PRAC) de la Agencia Europea de Medicamentos (EMA) se realizaron una serie de recomendaciones, destacando la dirigida a los pacientes de dejar de usar “Picato” (ingenol mebutate), un gel para tratar la queratosis actínica de la condición de la piel, mientras continúa la revisión de seguridad del medicamento. El PRAC actualmente está revisando datos sobre el cáncer de piel en pacientes que usan este gel. Si bien persisten las incertidumbres, existe una gran preocupación sobre un posible vínculo entre el uso de Picato y el desarrollo de cáncer de piel. Por lo tanto, el PRAC ha recomendado suspender la autorización de la comercialización del medicamento como precaución y señalado que existen tratamientos alternativos disponibles.

(Fuente: <https://www.ema.europa.eu/en/news/meeting-highlights-pharmacovigilance-risk-assessment-committee-prac-13-16-january-2020>)

Noticias de países europeos

Reino Unido

Estado de la Farmacia 2020

Según un estudio reciente entre farmacéuticos comunitarios, la mayoría de los encuestados cree que tendrán que cerrar su farmacia en 2020. De todos los encuestados, el 93% cree que ahora no es un buen momento para abrir una farmacia y que el 80% de los farmacéuticos temen lo que pueda pasar el próximo año. Alrededor del 60% considera el estrechamiento de los márgenes como la amenaza más significativa, además la competencia de las farmacias online, las consecuencias después de Brexit y el desabastecimiento de medicamentos.

(Fuente: www.pgeu.eu)

Reino Unido

Piloto de servicio de medición de hipertensión arterial en farmacias comunitarias

En septiembre del año pasado, el Sistema Nacional de Salud de Inglaterra (NHS) ha confirmado en un comunicado que “los farmacéuticos comunitarios comenzarán a desarrollar y probar un servicio de detección precoz para identificar a las personas que puedan presentar condiciones de alto riesgo sin diagnosticar -como la hipertensión arterial- para derivarlas a pruebas y tratamientos adicionales”. En 2020, este servicio para detectar la hipertensión arterial en las farmacias puede ser puesto a prueba en todo el país, según Matt Hancock, Secretario de Estado para la Salud. El piloto estará “vinculado a un nuevo servicio en el contrato del médico de cabecera”, con el objetivo de reducir las muertes prematuras y la discapacidad causadas por las enfermedades coronarias.

(Fuente: www.pgeu.eu)

Estonia

Record de vacunación en farmacias contra la gripe

En el marco de un programa liderado por la Asociación de Farmacia de Estonia (EAU), más de 14.000 personas fueron vacunadas contra la gripe este año en farmacias, lo que representa casi 5.000 más que el año pasado. Este hecho, en opinión de la EAU demuestra la necesidad de esta actividad de las farmacias y su impacto positivo en la salud pública. El año pasado, se desarrolló una campaña de información a gran escala sobre la vacuna contra la gripe disponible en las farmacias comunitarias, este año no ha sido necesario debido a la positiva respuesta de la población. El programa se llevó a cabo en 23 farmacias en 7 ciudades diferentes.

(Fuente: www.pgeu.eu)

Francia

Venta de medicamentos por internet

El Ministro de Salud francés se ha opuesto a la liberalización de la venta de todos los medicamentos por internet y ha declarado que los medicamentos deben permanecer bajo supervisión de los farmacéuticos. En este momento, la venta de medicamentos sin receta en línea es legal en Francia, pero sólo si las existencias se catalogan como disponibles en una farmacia comunitaria. Sin embargo, el Ministro ha respaldado los nuevos planes para impulsar la venta y la entrega en línea de medicamentos sin receta, así como la adopción de las medidas necesarias para apoyar el papel de los farmacéuticos. El Gobierno está considerando la posibilidad de agrupar las ventas entre diferentes farmacias.

(Fuente: www.pgeu.eu)

Alemania

Nueva legislación sobre desabastecimientos

El parlamento alemán está tramitando una nueva Ley para hacer frente a la escasez de medicamentos. Una de las enmiendas que se ha presentado al texto incorpora un requisito para que las compañías farmacéuticas presenten ciertos datos sobre medicamentos al Instituto Federal Alemán de Medicamentos y Dispositivos Médicos (BfArM). La industria tendrá que actualizar a las autoridades datos reservas de medicamentos, posibles picos de demanda o previsiones de aquellos medicamentos no vayan a estar disponibles por más de dos semanas. Además, los farmacéuticos comunitarios podrán dispensar otro medicamento en casos concretos cuando se produzcan desabastecimientos. Además, se espera que los alemanes prioricen asegurar la estabilidad en el suministro de medicamentos en Europa como parte de su presidencia al Consejo de la Unión Europea.

(Fuente: www.pgeu.eu)

Finlandia

Los precios de los medicamentos continúan bajando

Los precios al consumidor de los medicamentos recetados continuaron disminuyendo en la última década, según los últimos datos de la consultora Statistics Finland. En concreto, los precios para los ciudadanos disminuyeron en casi un 18% desde enero de 2010 hasta diciembre de 2019. Mientras que en este mismo periodo los precios de los medicamentos de venta libre aumentaron un 4,4%. Por otra parte, los alimentos y las bebidas no alcohólicas subieron de precio en casi un 18%. En los primeros años de la década, los precios de los alimentos aumentaron considerablemente hasta 2014 y a partir de entonces comenzaron a disminuir hasta mediados de 2017, fecha desde la que han aumentado nuevamente.

(Fuente: <https://www.apteekkari.fi/uutiset/reseptilaakkeet-halpenivat-ruoka-kallistui.html>)

Noticias internacionales

Argentina

Acuerdo para pagar la deuda a las farmacias

La directora del Programa de Asistencia Médica Integral (PAMI), Luana Volnovich, ha anunciado que logró un acuerdo para pagar la deuda con las farmacias, a las que agradeció "el esfuerzo" para el entendimiento, y aseguró que está garantizada la venta de medicamentos a los afiliados.

"Logramos el acuerdo de pago de la deuda de PAMI a las farmacias. Agradecemos muchísimo el esfuerzo que hacen cada una de las farmacias porque nos permite tener perspectivas, ordenar y planificar el trabajo que estamos llevando adelante", comentó la funcionaria.

(Fuente: <https://www.inforegion.com.ar/2020/02/07/pami-logro-el-acuerdo-con-las-entidades-farmaceuticas-por-el-pago-de-la-deuda/>)

Estados Unidos

Empleados de cadena de farmacias denuncian estrés y objetivos inalcanzables

Según ha informado el diario New York Times los empleados de la cadena de farmacias Walgreens declararon en unas entrevistas con consultores a finales del año pasado que los altos niveles de estrés y las expectativas de objetivos "irrazonables" los habían llevado a cometer errores al dispensar medicamentos e ignorar algunos procedimientos de seguridad.

Pero cuando los consultores presentaron sus resultados, no existían referencias a dichos errores y poca información sobre las preocupaciones de los empleados. Esto se debe a que los líderes de Walgreens habían ordenado que se eliminaran algunos hallazgos perjudiciales.

(Fuente: <https://www.nytimes.com/2020/02/21/health/pharmacies-prescription-errors.html>)

Organización Mundial de la Salud (OMS)

Plan de mejora del acceso a transfusiones de sangre

La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha lanzado un plan para mejorar, en los próximos cuatro años, el acceso a las transfusiones de sangre por parte de los sistemas sanitarios de todo el mundo y a las terapias sanguíneas. "La transfusión de sangre y los productos sanguíneos son críticos para el parto tanto para la madre como para el bebé; la supervivencia y la calidad de vida de pacientes que padecen afecciones potencialmente mortales; para el tratamiento de lesiones graves; y para la realización de procedimientos médicos y quirúrgicos", ha dicho la OMS.

(Fuente: <https://www.infosalus.com/asistencia/noticia-oms-lanza-plan-cuatro-anos-mejorar-acceso-transfusiones-sangre-20200227102917.html>)